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Compte-rendu conseil de quartier Cœur de Ville 

5 octobre 2022 

 

 

Présent-e-s : 

 Marc DUPUIS, conseiller municipal délégué à la transition écologique 
 Lise FOUCART, conseillère municipale en charge du civisme et de la citoyenneté 
 Carine GAU, adjointe au Maire en charge de la démocratie participative 
 Adrien LARTISIEN, collaborateur du Maire d’Orchies 
 Martine AURIAULT-DAMONNEVILLE, Présidente 
 Benoit BAILO 
 Françoise DUFOUR-BIGET 
 Gaëlle DUHET 
 Serge HAUTECOEUR 
 Yannick LALLEAU 
 Gérard MONNET 
 Christelle PICAVET 

 

Excusés 

 Ludovic ROHART, Maire d’Orchies 

 Fréderic SZYMCZAK, Conseiller municipal délégué à l’animation des conseils de quartier 

 Hervé LACRES  

 Marie-Christine LEROY 

 Claude ROBILLIART 

Invitées 

 Pascale LECOEUVRE (Festisol) 

  

1. Information sur la mise en place de la commission « Vertuoz » et sur les premières mesures 

prises pour les économies d’énergie 

Marc DUPUIS et Lise FOUCART présentent la commission « Vertuoz » groupe de réflexion, mis en 

place par la municipalité,  sur  les économies d’énergie et la transition écologique.  

Cette commission associe les élus et techniciens de la Ville, des citoyens, des 

représentants associatifs, des commerçants et des instances de démocratie participative. 

Différentes mesures ont déjà été prises : 

 fin de l’éclairage nocturne de la Mairie 

 extinction des panneaux d’information lumineux pendant la nuit 
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 modulation de l’éclairage public avec coupure d’un mat sur 2, en quinconce pour maintenir 

un éclairage suffisant des passages piétons, à l’exception des mats éclairant les zones des 

caméras.  

 Sensibilisation des commerçants sur l’extinction des enseignes lumineuses (point évoqué à la 

réunion du 6 avril dernier).  

Ces mesures sont détaillées dans le numéro d’Orchies info d’octobre 2022. Pour info,  le bulletin va 

maintenant paraître tous les 2 mois.  

Une première réunion est prévue le mardi 11 octobre. D’ores et déjà, deux points sont à la 

discussion, les illuminations de Noël et le marché de Noël. Les avis et propositions peuvent être 

remontés à M AURIAULT qui participera à cette commission au titre de la démocratie participative.  

Le budget « énergie » de la Municipalité qui a en charge une vingtaine de bâtiments (mairie, 

bâtiments municipaux,  écoles, église...) a déjà fortement augmenté (+ 300 000€) situation qui risque 

de s’aggraver en 2023.  

M.DUPUIS rappelle d’autres actions dans le cadre de la transition écologique, arrêt du mur d’eau 

place de Gaulle, étude pour une récupération des eaux pluviales au stade, mise en place de compost, 

végétalisation des espaces publics… 

Il serait intéressant également de sensibiliser les habitants sur les possibilités d’action à domicile (une 

participante citant l’utilisation des eaux de douche pour les WC). 

 

2. Présentation d’un jeu de piste dans le cadre du Festisol 2022 

 Le Festival des Solidarités  Festisol 2022,  rendez-vous international pour promouvoir et célébrer une 

solidarité ouverte au monde, se déroulera à Orchies les 12 et 13 novembre 2022. Des animations 

sont proposées. Pascale LECOEUVRE, qui a écrit plusieurs ouvrages autour de l’histoire d’Orchies, 

présente le jeu de piste qu’elle a mis au point, parcours historique et ludique qui permettra de 

découvrir 12 lieux remarquables dans le cœur d’Orchies. Ce circuit découverte sera encadré par les 

marcheurs de l’association « les sains pas ».  Chaque point du circuit permettra de découvrir un lieu 

et une énigme. Les fiches documentaires (voir document attaché) affichées à chaque étape seront 

ensuite disponibles à la médiathèque. A certaines étapes, un parallèle avec d’autres pays sera 

également proposé.  M.AURIAULT, qui aide P.LECOEUVRE dans ce projet, sera un des guides de ce 

circuit.  

    

3. Echanges sur l’installation de bornes électriques pour les voitures 

Le Parlement européen a voté récemment en faveur de l'interdiction, à partir de 2035, de la vente de 

véhicules neufs à moteur essence ou diesel et même hybride. La question se pose de l’installation en 

nombre suffisant de bornes électriques à Orchies, prenant en compte le nombre de logements 

collectifs ou individuels qui n’ont pas de parkings privés pouvant être équipés.  Marc DUPUIS précise 

que l’installation de bornes électriques relève plutôt de la communauté de communes.   

L’équipe municipale travaille néanmoins sur cette question et consulte des prestataires spécialisés 

dans l’installation de borne électrique et de station de recharge électrique. Une réunion sur ce thème 

est programmée dès ce mois de  novembre.  

 

 

4. Problématique des odeurs nauséabondes des égouts : quelle solution?  

On constate une odeur nauséabonde venant des égouts dans les rues, notamment avenue de la 

libération, rue de Fleurus, rue des rosiers, rue de la poterne ; certains riverains se plaignent de ces 
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mauvaises odeurs qui pénètrent jusque dans leur habitation ; il y a un an, une réunion avait eu lieu 

avec Noréade pour remédier à cette situation.  Depuis, les odeurs persistent.  

Après discussion, il est convenu d’attendre la fin des travaux de voirie dans Orchies pour recontacter 

Noréade à ce sujet. 

D’autre part, des habitants ont signalé des inondations, rue Claude Jean pendant la période estivale,  

à l’intersection de la rue Léon Rudent et de la départementale environ une fois par an,  les bassins de 

rétention près des tennis étant vite saturés ;  les fossés mal entretenus, encombrés de végétations, 

augmentent le risque d’inondation.  

Pour mémoire, les riverains d’un fossé doivent entretenir le versant en bordure de leur propriété, 

l’autre versant étant nettoyé par la collectivité. Il est proposé de faire une information aux 

orchésiens dans le journal Orchies info sur l’obligation d’entretenir leur trottoir ou les abords de leur 

propriété.   

 

5. Retour sur la journée sécurité routière du 21 mai  

Lise FOUCART et Carine GAU remarquent que cette journée a été une réussite, perçue comme une 

journée « bon enfant ». Lise FOUCART rappelle que 47 diplômes « sécurité routière » ont été 

distribués aux enfants par la police municipale.   

M AURIAULT remercie les conseillers et les élus qui ont contribué à cette journée et leur enverra  

pour avis une liste de propositions sur de possibles points d’amélioration de cette journée.  

Parmi les animations, Yoan REDMAN avait proposé un jeu de réflexion sur le thème de la journée et  

a eu quelques retours des participants. Une synthèse doit être faite lors d’une prochaine réunion.  

 

6. Evolution  des groupes de travail : charte, gestion des déchets, kiosque/marché couvert et 

gazette des conseils de quartier. 

Suite à la réunion plénière de 19 février 2022, il a été fait appel aux conseillers pour participer à des 

groupes de travail inter quartier :  

 Renouveler la Charte des Conseils de quartier  

 Rédiger la Gazette des Conseils de quartier 

 Apprendre à trier les déchets  

 Créer une affiche et un  visuel sur Orchies  

 Créer un marché couvert et un nouveau kiosque 

 

Des conseillers s’étaient portés volontaires. Seul le groupe « charte »  s’est réuni jusqu’à maintenant.   

Il est convenu de proposer un pilote pour chaque groupe.  

M AURIAULT se propose pour le groupe marché couvert kiosque.   

   

7.Questions diverses 

Gestion des déchets : à partir de 2024, la taxation de la collecte  pourrait devenir incitative ; deux 

options sont étudiées à ce jour, soit un prix proportionnel à la quantité de déchets produite par 

chaque foyer, soit à la levée. Dans les deux cas, des incivilités sont à craindre.   

Les collectes de déchets les plus chères sont celles des déchets verts.  

Déjections canines : L.FOUCART explique qu’il n’est pas facile  de prendre sur le fait les 

contrevenants ; plusieurs actions ont été faites par la police municipale.  L.FOUCART rappelle que la 

parole est donnée aux enfants avec la distribution du passeport du civisme dans les classes de CM1 

et CM2 des écoles publiques et privées de la commune.  Ce sont les enfants qui grâce à leurs actions 
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montreront « le bon exemple » et feront par mimétisme de jeunes citoyens responsables,  modèles 

pour les adultes. Une campagne de sensibilisation va être effectuée; L.FOUCART montre aux 

conseillers en avant-première les affiches de la campagne. A noter qu’Orchies dispose de nombreux 

distributeurs de sachets.  

Un conseiller propose une laisse équipée d’un distributeur automatique de sacs à déjection canine, 

facilement disponible.  

Mégots : On constate encore des mégots aux abords de commerces. Des cendriers sont déjà installés 

à la sortie des commerces, on peut en rajouter là où il en manque.  Un conseiller propose un cendrier 

de poche.   

Rats : Rue Léon Rudent des rats rentrent dans les maisons. Il est probable que les travaux de la friche 

Carneau les ont délogés. Des campagnes de dératisation sont faites régulièrement dans Orchies.  

Adouci des trottoirs : trop hauts au niveau des passages piétons rue Albert Poutrain. 

Microcoupures d’électricité dans certains quartiers d’Orchies : pas de solution mise en œuvre pour 

le moment par les fournisseurs d’électricité qui sont intervenus et disent que le phénomène est 

localisé,  ce qui ne semble pas être le cas.  

Façade de l’ex restaurant La Faïencerie : une crainte est exprimée quant à la préservation des 

faïences en façade, le lieu étant été racheté par des particuliers. Il est préconisé de les sensibiliser et 

de vérifier en amont si un outil juridique peut permettre de les protéger. 

 

Projets municipaux du Cœur de Ville en cours et à venir  

Rachat de la Tour à diable et de l’habitation rue Jules Ferry ;  ce patrimoine historique revient dans le 

domaine public.  

 

Carine GAU explique que désormais avenue de la libération, les bus et les gros camions circuleront 

dans un seul sens, du centre vers le château d’eau. Les arrêts de bus ont été modifiés en 

conséquence en concertation avec l’entreprise de bus Lapage.  

 

Certains habitants regrettent de ne pas être informés à temps sur les travaux de voirie gênants, 

notamment allée Alphonse Leroux, rue des rosiers, rue du faubourg de Douai, rue de Fleurus.  

C. GAU s’étonne car l’information sur les travaux  de l’avenue de la libération et de la rue des rosiers 

a été largement faite aux riverains,  bien en amont.  

 


